

### *Les subsides*

d'entre nous ont étudié d'autres options en vue d'offrir à Western Forest Products, à MacMillan Bloedel et à Frank Beban Logging d'autres régions forestières à exploiter. On y examine quel train de mesures réaliste pourrait être mis sur pied en vue d'étendre les droits des Haïda Gwaii Watchmen durant les pourparlers qui se poursuivent avec la nation haïda, afin qu'ils aient leur mot à dire dans le dossier et que la situation évolue conformément aux vœux de la population de la région, quelles sommes seront nécessaires pour préserver et assainir l'économie de Sandspit et de Moresby et quoi faire à propos de l'île Graham pour également l'inclure. Il y a une très abondante documentation. A mon bureau, j'ai probablement une pile de documents au sujet de la partie sud de l'île Moresby qui s'élève à dix pieds de hauteur. La question a été étudiée à fond.

Vous avez été fort obligeant, monsieur le Président, en m'accordant quelques minutes de plus ce matin. Si certains députés voulaient me poser des questions je consacrerai volontiers quelques minutes à répondre à des questions d'ordre technique ou à toute autre concernant ce que j'ai dit.

Je me sens honoré d'avoir eu l'occasion d'exposer simplement les faits à la Chambre, mais je crois que cette journée est encore plus importante pour moi, car depuis quelques jours, j'envisage de démissionner à cause de cette question et de demander au premier ministre de déclencher immédiatement une élection partielle, afin que je puisse en faire le thème de ma campagne électorale. Dans ma circonscription, les bûcherons, les pêcheurs et les Indiens comprennent la question et je pense que si la chose était nécessaire un jour, je m'en occuperai activement, car j'estime qu'elle est d'importance fondamentale au point de vue constitutionnel et à titre de parlementaire, je prends la chose au sérieux. Je remercie les députés de m'avoir donné l'occasion de parler et je le ferai volontiers à nouveau.

**M. Towers:** Monsieur le Président, je voudrais simplement me renseigner. Le député a dit quel était le nombre d'habitants dans les îles au XIX<sup>e</sup> siècle. Je me demande s'il pourrait nous dire à combien se chiffre actuellement la population étant donné qu'il réclame l'aménagement d'un parc national. On estime en général que la chasse et autres activités analogues sont fort restreintes dans ces territoires réservés. Je me demande s'il y a eu des pourparlers au sujet des restrictions qui seraient imposées ou si la population du sud de la province pourrait profiter des avantages offerts aux résidents de cette île.

**M. Fulton:** Je remercie le député de sa question. Au sujet de la population, beaucoup de recherches ont été faites par des archéologues et des universitaires, notamment en Colombie-Britannique, sur les habitants de cette région. Je le répète la partie sud de l'île Moresby est la région de l'archipel qui comptait la plus forte densité de population de la nation haïda. Il y a plus de 400 endroits où se trouvaient des localités pouvant atteindre 1 000 habitants et plus.

Le déclin démographique s'est surtout produit à la fin des années 1880. Il est arrivé brusquement, sous l'effet principalement de la petite vérole qui a remonté la côte, véhiculée par

des Haïdas qui revenaient je pense de l'île de Vancouver. Le principal groupe d'Haïdas des îles Reine-Charlotte se trouve à Skidegate. L'Église unie a créé une mission Skidegate pour aider les Haïdas qui avaient survécu aux ravages de la petite vérole et de la rougeole. L'autre principal peuplement haïda de l'archipel de la Reine-Charlotte se trouve à Old Masset, à la pointe septentrionale de l'île Graham.

Il y a maintenant 5 000 Haïdas environ. Beaucoup d'entre eux vivent maintenant en dehors de l'archipel, pour travailler à Prince Rupert ou ailleurs sur la côte. La population des îles de la Reine-Charlotte compte environ 5 000 âmes en ce moment, la moitié de ce qu'elle était il y a un siècle. C'est sans doute l'unique endroit du Canada dont la population ait considérablement diminué. La renaissance de la culture haïda a démarré il y a maintenant plusieurs décennies. Comme le député le sait, la plupart des oeuvres d'art accrochées aux murs des immeubles ici sont dues à des artistes haïdas de la côte ouest.

Au sujet de la question du député qui portait sur les prises dans la région, il est certain que ce qui doit être prévu par la législation des parcs nationaux votée par la Chambre, et ce qu'il va falloir examiner appelle une approche à peu près sans précédent, en ce sens que les pourparlers qui se sont déjà déroulés autoriseraient la poursuite de la pêche à la traîne, du chinook et du coho principalement. Elle se poursuivrait.

Pour ce qui est de la chasse dans cette région, il ne s'en est jamais fait beaucoup. Le cerf a été acclimaté graduellement il y a environ 40 ou 50 ans. Il y a d'importantes populations de cerfs partout dans l'archipel. En fait, sur l'ensemble des îles en ce moment, chacun est autorisé à abattre 10 bêtes en une journée ou en une saison. Je pense que c'est l'unique endroit d'Amérique du Nord où l'on autorise ce genre de plafond.

Pour ce qui est de la population des ours, je répète que les plus gros ours noirs du monde se trouvent à South Moresby. Ils font l'objet d'une chasse restreinte en ce moment. Je ne pense pas qu'il sera tellement difficile de négocier la fin de la chasse soit du cerf soit de l'ours. Il n'y a pas d'autres prédateurs. Il n'y a pas de cougars, ni de loups. Le caribou de Dawson a disparu au début du siècle.

Ce serait à négocier entre le Canada et le Conseil de la nation haïda, mais je suis persuadé que la principale population d'oiseaux, notamment les 250 000 couples d'oiseaux de mer en période de nidification, seraient protégés, ainsi que les faucons pèlerins, les aigles et les baleines. Je crois qu'il serait dans l'intérêt général que ces populations soient gardées intactes à l'intérieur du réseau actuel des parcs nationaux. J'espère que cela répond aux deux questions.

**M. Friesen:** Monsieur le Président, j'ai manqué les premières minutes de l'allocution du député et il en a peut-être parlé, mais je voudrais avoir des éclaircissements sur la motion qui propose de faire un parc national et une réserve de la partie sud de l'île Moresby, dans l'archipel de la Reine-Charlotte. La motion vise-t-elle tout le sud de l'île Moresby et les 140 petites îles qui l'entourent? Le député pourrait-il préciser ce qu'il entend par le sud de l'île Moresby?